

El banquete terminó a las cuatro y cuarto. El frío glacial que se experimentaba en el real Sitio, fue causa de que no pudiesemos llevar a cabo la excursión a la silla de Felipe II, para lo que tenía el Ayuntamiento preparado 250 caballerías menores.

A las ocho de la noche, estábamos de regreso de nuestro viaje en la estación del Norte. Para terminar, diré que en la expedición han estado representados el Senado, Congreso, Ayuntamiento, las sociedades científicas, literarias y artísticas, y finalmente la prensa.

La Diputación provincial y en particular la comisión organizadora pueden abrigar el convencimiento de haber hecho pasar a los ilustres extranjeros y demás invitados, un día verdaderamente agradable.—Mestre y Martínez.

Ayer se ha recibido en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, el siguiente TELEGRAMA: Cádiz, 13.

A las once de la mañana ha fundado en este puerto procedente de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, el vapor-correo español Africa, conduciendo la correspondencia oficial y pública y cargamento general, 31 tripulantes y 25 pasajeros.

El Standard de Londres llegó ayer a Madrid, trae un telegrama de Shangay anunciando que, sabedor el gobierno de los Estados Unidos que salía de Manila una expedición para castigar a los insurgentes protestantes de Ponape que dieron muerte al gobernador señor Posadillo, había transmitido órdenes al cónsul norteamericano de Shangay para que se las comunicara a un vapor de guerra de su nación que se hallaba en aquel punto, y que inmediatamente se dirigiera a Ponape y protegiera a los ciudadanos norteamericanos en esa colonia establecidos.

Parece que están reconocidos como ciudadanos americanos el pastor protestante a quien desterró el señor Posadillo y la socia que le seguía, que según se cree son todos anabatistas.

Nuestro particular amigo el vicepresidente del Congreso literario y artístico internacional D. Adolfo Calzado, obsequiará a las once de la noche de hoy con un té en su hotel de la calle de Orfila, núm. 9, a los congresistas tanto extranjeros como españoles, socios de la de Escritores y Artistas y del Ateneo y representantes de la prensa.

Como por la premura del tiempo no pueden repartirse tarjetas, deben considerarse como invitados todos los señores que reunan alguna de las indicadas circunstancias.

Ayer tarde hubo conatos de un nuevo motín en la fábrica de Tabacos.

Parece que anteaer una operaria del taller de cigarrillos comunes suaves, en combinación con una de las maestras, intentó sacar alguna cantidad de tabaco; pero descubierta el fraude, fueron espulsadas ambas de los talleres.

A causa de esto ayer se dividieron las opiniones, y unas operarias pretendían que se volviese a admitir a las espulsadas y otras que no. La divergencia concluyó por acordar que la administración espulsase a la generalidad de las maestras, y al efecto, parece que una comisión de operarias se presentó al administrador, Sr. Medina, con objeto de formular dicha pretensión.

Las maestras-porteras de todos los talleres tuvieron que pasar a tomar órdenes del jefe de la fábrica, volviendo más tarde a sus puestos y habiendo continuado los trabajos durante el resto de la tarde, como todos los días.

Mañana se pondrá en escena en el afortunado teatro de Apolo el viaje en cuatro actos titulado La vuelta al mundo.

Para esta obra, que será presentada con lujo y propiedad, han pintado los Sres. Bussato, Bonardi y Amalio cuatro preciosas decoraciones.

El encargo de localidades que hay en la condaduría del teatro para la función de mañana es numerosísima.

El general Boulanger ha dirigido un telegrama al ministro de la Guerra, Sr. Ferron, diciéndole que efectivamente eran ciertas las palabras que le han atribuido algunos periódicos.

El presidente de la república, Sr. Grevy, continúa todavía en sus posesiones de Mont-Sous-Vandrey.

Probablemente llegará mañana a esta capital, creyéndose que el mismo día se celebrará un consejo de ministros bajo su presidencia.

Varios periódicos aseguran que el ministro de la Guerra ha impuesto un arresto riguroso de treinta días al general Boulanger.

Añaden que en el primer consejo que celebre el general Boulanger cumplirá el mes de arresto a que ha sido condenado, procede el privarle del mando del cuerpo de ejército que actualmente desempeña en Clermont-Ferrand.

La sección de Expositores de El Fomento de las Artes, se propone emprender una activa campaña para allegar recursos con el fin de cumplir sus civilizadores propósitos, que consisten en enviar representantes de todas las ciencias y las artes a estudiar el gran certamen de París de 1889 y propagar en España los conocimientos que adquirieran, así como ayudar a los expositores nacionales. A este efecto está organizando tres funciones en el teatro de la Alhambra, que se verificarán en fin de este mes, poniendo en escena el drama de Zorrilla Don Juan Tenorio por los individuos del cuadro activo de la sección artística, tan ventajosamente conocidos del público madrileño.

El público responde de tal modo a los patrióticos propósitos de dicha sección, que ya es considerable el pedido de localidades para dichas funciones, que prometen estar brillantísimas.

El Vasco, periódico carlista de Bilbao, publica el día 9 un decreto de la legación del Norte y Castilla la Vieja, exonerando en nombre de D. Carlos al Sr. Acilona de las funciones de delegado, por su conducta contumaz, rebelde y cismática, y nombrando en su lugar al presbítero señor Labairu.

La causa de esta determinación parece que ha sido el fundar el Sr. Acilona el periódico La Integridad, que había hecho disminuir las suscripciones de El Vasco.

Por su parte, el Sr. Acilona ha dirigido un comunicado a los periódicos de las provincias vascas, en el cual, refiriéndose al Sr. Labairu y al marqués de Valdespina, dice: «Lo diré muy alto, se me ha infamado por temor al desprestigio de El Vasco, como si yo me propusiera combatir ese papel, cada vez más franco y sano, y sin trazas de emmendarse.»

La compañía del gas de Sevilla ha hecho la rebaja de un cuartillo de real desde principios del corriente mes, en el metro cúbico del espesado fluido, cuyo precio es ahora de 25 céntimos de peseta.

En Madrid cuesta el metro cúbico 40 céntimos de peseta para el alumbrado y 33 para la industria.

Una comisión de la Academia de Medicina, formada por los Sres. Calleja, Martínez Molina, Santero y Capdevila, ha visitado al cura Galeote.

Esta comisión es la que ha de dictaminar en nombre de la Academia sobre el estado mental del reo.

La cámara de Comercio de Vigo ha elevado al señor ministro de Fomento una razonada exposición, solicitando que se establezca una escuela elemental de comercio de las nuevamente creadas, en aquel importante puerto de la costa gallega.

El dueño del café Corrales invitó anoche a los congresistas literarios a oír una sesión de canto y baile flamenco por los artistas más notables de dicho género que tiene contratados.

Una atenta carta del secretario de la Asociación de Escritores y Artistas hizo saber que no asistían aquellos señores, por el cansancio que les había producido el viaje al Escorial; pero que agradecían en extremo la distinción.

Representantes de la mayor parte de los periódicos de Madrid tuvieron ocasión de oír a las famosas cantadoras Ana Amaya, de Ronda; María Ríos y Añela Escario, de Málaga; Paca Colomé, la Rubia de las Pateras; Josefa García (Victoriana), Agueda Morales (la Guerrita) y Dolores Martín (la Simpática), de Málaga, y a los cantadores el Chato de Jerez, el Niño de Málaga y Francisco Bernal (Paca).

Los acompañaron a la guitarra los tocadores Bautista y José María, y D. Pedro Osor al piano.

Bailó después una niña llamada Salud de Sevilla, que es un verdadero asombro, y por alegría el Feo y el Niño de Málaga, siendo calurosamente aplaudidos.

El Sr. Corrales obsequió con manzanilla y tabacos a los periodistas.

Con objeto de emprender las obras de restauración de la real basílica de Atocha, se ha dado principio a la traslación de las sagradas imágenes que en ella existen, continuando la celebración del culto divino en el Relicario de los frailes, local espacioso y de gran mérito artístico, donde se ha colocado en un altar provisional a la veneranda efigie de Nuestra Señora.

El general Córdoba, en nombre de su majestad la reina, ha enviado el pésame al coronel del regimiento de Canarias, don Wenceslao Molins, que ha tenido la desgracia de perder a su hijo, niño de corta edad.

Afirmase que el gobierno tiene noticias comunicadas por nuestros representantes en el extranjero de que todos los gabinetes están conformes en reconocer el derecho de España para tomar cuantas medidas de prevención aconsejen las cuestiones del imperio marroquí, por aceptar que nuestra nación tiene más intereses que cualquiera otra en Marruecos.

Algunos gobiernos han indicado también que caso de intervenir, ellos no aceptarían otra que la intervención española, y hasta el gobierno de la república francesa estima nuestro derecho e interés igual a los de Francia, sosteniendo solo la conveniencia de un mutuo y leal acuerdo.

Resulta demostrado que las potencias darán lugar preferente a España al tratarse de asuntos en Marruecos siempre que por nuestra parte existan iniciativas y actos que afirmen el propósito de vigilar y defender los intereses, los derechos reconocidos en los tratados con el sultán ó que representen nuestras posesiones fronterizas en su territorio.

Ha quedado honrosa y satisfactoriamente resuelta, con la mediación de los señores general Merelo y D. Manuel de Llano y Perti, la cuestión surgida entre el Sr. D. Nicolás Salmerón y D. Ernesto G. Ladevese.

Ayer fué presentada en la fiscalía del Tribunal Supremo la denuncia de los hechos arbitrarios que se dicen realizados en Puerto-Rico contra el periodista y diputado provincial electo Sr. Cepeda y contra los Sres. Baidoroty, Molina y Marín.

El fiscal del Supremo ha telegrafado al de la Audiencia de San Juan ordenando el esclarecimiento de los hechos.

El Banco de España ha enviado a Cartagena la cantidad de 8000 pesetas para socorro de las clases necesitadas de aquella población que son víctimas del paludismo.

Con el mismo objeto ha destinado el gobierno, del fondo de calamidades públicas, la cantidad de 1800 pesetas.

Según dice un periódico, ha ingresado en la cárcel de Barcelona el P. Luis Poix, de la Compañía de Jesús, en virtud de la causa que se sigue a consecuencia de un supuesto matrimonio civil, de que se ocupó la prensa hace algún tiempo.

Ha aparecido un destallo de once mil y pico de euros en los fondos municipales de la Coruña. Reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, destituyó al depositario.

Dícese que el ex-ministro republicano Sr. Muro, conyugado pronto a sus correligionarios de Valladolid, para explicarles su conducta en presencia de los últimos sucesos del partido.

Ayer se celebró en Valladolid el meeting republicano coalicionista anunciado. Según nos escriben de aquella capital el acto no tuvo importancia ni por el número, ni por la calidad de los reunidos.

Mañana sábado se verificará, como hemos anunciado, una solemne manifestación en honor de Cervantes.

El Congreso literario y Artístico Internacional, al terminar sus sesiones en dicho día, se dirigirá desde el Ateneo a la plaza de las Cortes, donde está situada la estatua del príncipe de los ingenios españoles. Una vez allí los mas autorizados representantes del Congreso Literario, pronunciarán discursos y depositarán coronas al pie de la estatua.

Aunque la manifestación es de los literatos extranjeros en honor de Cervantes, dicho se está que las corporaciones científicas y literarias españolas, el Ayuntamiento de Madrid y casi todos los centros de instrucción y cultura, enviarán comisiones encargadas de acompañar a los representantes extranjeros, como público testimonio de adhesión y de gratitud.

Por real orden de ayer se ha acordado sacar a subasta las obras del puente de hierro y granito sobre la ría de Fozarzo, partido de Mondoñedo, en la carretera de Rivadeo a Vivero. El anuncio oficial se publicará inmediatamente en la Gaceta.

De las corridas de toros celebradas ayer recibimos los telegramas siguientes: Zaragoza, 13.—Los toros de Carriquiri han sido regulares: dos de ellos buenos. Lagartijo y Frascuelo aplaudidos.—G.

Tarazona, 13.—La cuadrilla de niños sevillanos ha obtenido un gran triunfo. Faico y Minuto admirables, aplaudidos sin cesar, obsequiados con muchos regalos. Fueron sacados en sus toros todos recibiendo. La banda musical les ha triunfo de la plaza. La banda musical les ha obsequiado con una brillante sererata. Se organizó una rondalla, cantando coplas durante más de dos horas. Recuerdo las siguientes: «No sois ni Montes ni Cuchares,—Lagartijo ni Frascuelo,—pero creo que seréis—en el toro un modelo.» «Niños sois y saltonéis—para dominar un toro;—en banderillas gran cosa,—pero en la mulata el todo.»—El correspondiente.

Han fallecido: En Vigo D. Benito Rodríguez Arosa. En Las Arenas (Bilbao) D. Alfonso Igutua. En Córdoba D. Francisco Alcaide. En Zaragoza Sr. Dolores Vicario.

En la provincia de Málaga, pueblo de Benahabís, se ha descubierto una mina de oro.

En el taller de carpinteros de ribera del arsenal de Cádiz, está terminándose ya la cama para construir el torpedero submarino de D. Isaac Peral. Como a esta fecha están concedidos los créditos necesarios para la adquisición de materiales y haberes de la maestranza que a dicho trabajo han de agregarse, la construcción del submarino Peral comenzará muy en breve.

Del horrible accidente ocurrido en el ferrocarril de Triano (Bilbao), de que nos dió cuenta el telegrafo, publica los siguientes detalles un periódico local: «Al segundo de los tres últimos trenes que salieron de Ortuena con mineral para el Desierto, se lo desgancharon unos cuarenta vagones en el camino, los cuales continuaron marchando hacia atrás hasta la curva de Ga-

ALAS CUATRO DE LA TARDE

La Agencia Fabra nos trasmite hoy los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Paris, 14. A consecuencia de la demanda entablada por el Sr. Wilson, hijo político del presidente de la república, el juez que instruye la causa ha tomado declaración a las señoras Rattazzi y Limouzin y al baron Kreitz Mayer.

Estos, en presencia del Sr. Wilson, han contestado que sus acusaciones contra el yerno del Sr. Grevy eran falsas, y que las habían formulado solamente en la esperanza de que, figurando en la cuestión de la venta de condonaciones una persona de tanto viso como el Sr. Wilson, el asunto no llegaría a tomar las proporciones que ha adquirido, pues creían que las autoridades, para evitar el escándalo, ocharían tierra al asunto y no tendrían para ellos consecuencias desagradables.

La prensa sigue prestando particular atención al asunto, y varios periódicos publican estensas reseñas de personas que habían dado otros pudieran serlo en vuestro lugar, no admito que nadie entre en mi casa... Escripto vos, nadie debe poner los pies en el pabellon.

—Nadie los pondrá, señor! Podéis estar tranquilo sobre ese punto. Mi hija no se ocupa del arreglo de los cuartos; mi marido tampoco... Podéis, por consiguiente, estar tranquilo; ni alma viviente meterá la nariz aquí... —En esto es en lo que tengo más empeño. Poseo libros raros, papeles importantes, bajo el punto de vista de mis estudios... Si entran aquí curiosos desarrugarían todo esto, y yo soy maníaco por el orden...

Quiero hallar todas las cosas al día siguiente en el mismo sitio exactamente que las he dejado la víspera... La consecuencia es fácil de deducir... Si yo noto en lo más mínimo que alguien entra aquí cuando no esté, dejaré de confiar el cuidado de mi casa y me mudaré de ella.

—Os repito, señor, que podéis dormir tranquilo. Soy buen perro guardián... —Cuento con ello... y en lugar de los treinta francos mensuales que me habeis pedido por el cuidado y arreglo de mi casa, os daré cuarenta... —De seguro es algun príncipe disfrazado, como es los Misterios de Paris... —pensó la portera, deslumbrada por tanta generosidad.

—¿Está preparado mi recibí? —prosiguió el joven. —Sí, señor, mi marido está en la portería. Ya lo hizo firmar por el propietario y va a entregarlo.

—Bueno. Hasta la noche, Mad Pillois. —Hasta la noche, señor Desvignes. Gerard se alejó del pabellon, entró en la portería, entregó seiscientos francos en monedas de oro, cogió su recibí y se fue a comer al restaurant en donde había almorzado por la mañana y dejó su maleta.

Rogamos a nuestros lectores nos perdonen si nos hemos extendido demasiado en los detalles de este alquiler, cuyo interés no parece muy vivo. Tenemos a mano la escusa. Siendo indispensable para la completa inteligencia de la continuación de nuestro relato el conocimiento de estos detalles, no podíamos suprimir ni uno solo.

El ex-secretario del banquero de Calcuta, satisfecho del empleo de su tiempo desde su llegada a Paris, comió con buen apetito, y mientras comía, pensaba: —El nombre de Carlos Gerard hubiera sido desde luego comprometido... El Arnoldo Desvignes no puede llamar la atención en modo alguno... Conozco de reputación un hombre hábil, que me proporcionará todos los documentos que necesite para probar que soy legítimamente el propietario de ese nombre... Si algun día necesito servirme de él en cualquier acto oficial—lo que es muy probable—no se suscitara duda alguna sobre mi identidad.

He obrado perfectamente alquilando una casa particular y comprando muebles en lugar de instalarme en una casa de huéspedes. De ese modo la prefectura de policía nada tiene que ver conmigo... John Mortimer, mi ex-jefe, cuando se va a

—Nada, caballero—replicó la portera—Es el propietario el que desea saberlo, a causa de que hay ocupaciones ruidosas ó que pueden perjudicar al inmueble...

—Bueno... Entonces, señorita, escribid: Profesor de lenguas... Es una profesion que ni hace ruido, ni estropea nada... —Ya lo he puesto, caballero, y no necesito saber más...—dijo la señorita Tasia después de haber hecho correr de nuevo su pluma oxidada sobre el cuaderno.

—¿Quiéneis vuestra propina, mi querida señora—prosiguió Gerard poniendo una moneda de veinte francos en la mano de la portera, que no sabía cómo dar las gracias más espresivamente.

—Os entregaré el precio del semestre cuando me deis el recibí,—añadió el joven.—A propósito, ¿cómo os llamais? —Pillois, caballero... Rosa Pillois... Mi marido Pedro Pillois y mi hija Anastasia... La llamamos Tasia porque es menos larga de pronunciar... Todos estamos a vuestras órdenes...

—¿Pues entonces hasta luego, madame Pillois. ¿Qué número tiene esta casa por la calle de Tournelles? —El número 36, y nuestro pabellon el 41 por el boulevard Beaumarchais.

—Muchas gracias. El ex-empleado de John Mortimer salió y se dirigió al arrabal Saint-Antoine, en donde adquirió los muebles necesarios para amueblar el comedor, la sala, el dormitorio y la cocina.

Le prometieron que antes de las cinco de la tarde todo estaría colocado en la calle de Tournelles.

En el almacén de novedades que le vendieron las cortinas, sábanas, servilletas, etc., le hicieron la misma promesa. No le quedaba más que ir a buscar el equipaje que dejó en la estación del camino de hierro, y que estaría almacenado.

A las cuatro de la tarde retiró sus maletas presentando el talon, las hizo cargar en un carruaje y dió orden de conducirse a su nuevo domicilio.

El mercader de muebles y uno de los dependientes del almacén de novedades llegaron al mismo tiempo que él.

Una hora bastó para arreglarlo todo.

—El señor dormirá aquí esta noche—preguntó Rosa Pillois, elevada a la dignidad de asistente del joven.

—Seguramente, si es posible.

—Sí, señor, ya lo creo... No tengo más que barrer y hacer la cama... Tomad vuestras llaves... están duplicadas... Una sola me bastará... la de la puerta de entrada, que la quito del llavero... Aquí tenéis las demás.

—Está bien—dijo Gerard cogiéndolas,—me voy a comer; pero antes tengo que haceros una pequeña recomendación.

—¿Cuál, señor?

—Yo no soy desconfiado, puesto que nada tengo que ocultar; pero detesto la curiosidad.

—Yo también, señor; por cuya razón no soy curioso.

—Gran calidad, Mad. Pillois... Pero como

no me he presentado en su sucursal de Londres, no dejará de hacerme buscar por todas partes, porque el buen hombre, me tiene cariño... Naturalmente no me hallarán, puesto que he desaparecido sin dejar huella alguna de mi paso...

Entonces creerán que he sido víctima de algun accidente ó estrangulado y arrojado al Támesis después de haber sido robado por los bandidos que pululan en Londres y se acabó... Ya no se ocuparán más de mí... Tengo, pues, tomadas y bien tomadas mis precauciones respecto al porvenir...

Ahora me falta preparar con cuidado el enorme golpe que quiero dar... Tengo cinco días de tiempo... Es más de lo que necesito.

Después de concluir su comida, Carlos Gerard, a quien en adelante llamaremos Arnoldo Desvignes, a fin de no confundir a nuestros lectores, designándolos unas veces de un modo y otras de otro, cogió su maleta y fumando un buen cigarrillo, se dirigió a pie, a la calle de Tournelles.

—Ya estoy aquí, señora Pillois,—dijo al pasar por la portería.—El día ha sido cansado y voy a meterme en la cama... —Preparada está, señor Desvignes... He puesto la palmatoria en el primer peldaño de la escalera... Todo está arreglado... y creo que estareis satisfecho... Buenas noches, señor Desvignes.

—Gracias, mi querida señora. El joven atravesó el patio, se dirigió por el corredor hacia la puerta de la escalera en donde halló su palmatoria, encendió la bujía, cerró con llave la puerta de la escalera y subió a su casa.

La señora Pillois no había exagerado nada. El orden, tan alabado por ella, existía efectivamente, y hasta el reloj comprado en casa del mercader de muebles y colocado encima de la chimenea del cuarto de dormir, hacia oír el monótono tic-tac de su péndola, que marcaba las diez en punto.

Arnoldo Desvignes consultó su cronómetro, cuyas agujas indicaban la misma hora; luego abrió la maleta y sacó diferentes prendas de vestir que en ella había.

terno de grueso paño de color oscuro y de corte inglés, comprado en Londres el año anterior, se lo puso, colocó sobre su cabeza un sombrero de fieltro, que se metió hasta los ojos y deslizó en su bolsillo un pequeño revolver, después de haberse asegurado que los cartuchos estaban en su lugar.

Acabada aquella toilette y tomadas aquellas precauciones, el joven llevando su palmatoria en la mano, se dirigió a la escalera que conducía al jardín.

Dejó la palmatoria sobre el último peldaño, apagó la bujía, y siguió uno de los senderos hasta los escalones de piedra que conducían a la puerta practicada en la verja.

Un instante después abrió aquella puerta y cuando se vió fuera, en el boulevard Beaumarchais, la volvió a cerrar con cuidado.

Subió hacia la plazuela de la Bastilla, cogió un carruaje en la parada de coches que se halló frente al restaurant de los Cuatro sargentos de la Rochela y dió la orden al cochero de conducirse a la plaza Beauvan.

En menos de quince minutos el carruaje le llevó al lugar indicado.

Allí echó pie á tierra, pagó la carrera, siguió por la calle del arrabal Saint-Honoré a la avenida Matignon, pasó por delante ó mejor dicho, por detrás del circo de verano y entró en la calle de Ponthieu, objeto de su nocturna caminata.

La fábrica de barguillos, conocida de todos los habitantes del barrio, y de todos los paseantes de los campos Eliseos y de todos los aficionados al Circo; algunos establecimientos de coches de lujo, de negociantes de caballos y carros etc., dan a la calle de Ponthieu cierta animación durante el día; pero como tiendas tiene pocas y muy separadas una de otras, y de las que cierran sus puertas en cuanto llega la noche, resulta que esta calle en cuanto anochece empieza a tomar un aspecto triste que va en aumento a medida que pasan las horas.

Los transeuntes son además muy escasos en ella.

Ninguna luz brilla detrás de las ventanas, herméticamente cerradas.

Los mecheros de gas únicamente son los que alumbran-las aceras.

Arnoldo Desvignes subía rápidamente en dirección a la calle de Berrí por el lado de la izquierda.

Un poco antes de llegar a la calle del Coliseo disminuyó el paso y acabó por detenerse delante de una tienda cerrada.

—Aquí es—se dijo—estoy seguro, no me equivoco...

La tienda ocupaba el piso bajo de una casa de construcción antigua.

Al lado de esta tienda se hallaba una puerta pintada de verde oscuro y que cerraba la entrada de un corredor que conducía a la escalera de los tres pisos.

Sobre la puerta el número transparente aparecía iluminado de rojo por una luz interior.

lindo, donde hicieron alto. Cuando el maquinista de este tren retrocedía con la máquina, y los tres ó cuatro vagones que le habían quedado á enganchar nuevamente los otros, se echó encima el tercer tren, y del choque resultaron muertos el maquinista Pedro Ordo y un capataz de la mina «La Vizcaya» llamado por apodo «Chimbo», que iba en el último coche de servicio del tren núm. 2.

De autorizado origen recibimos la siguiente noticia: «El Resumen, insistiendo en lo que ha dicho otro periódico, indica que en el ministerio de Fomento se folia á las disposiciones legales vigentes, al nombrar ayudantes de montes, por no dar la preferencia á los peritos agrícolas sobre los agrimensores.

Al efecto cita diferentes disposiciones que fijan los derechos que conceden á ambos títulos y los casos en que el primero debe ser preferido al segundo, y asegura que en estas cosas figura el de que se trata, no puede menos de tenerse en cuenta la disposición que tal circunstancia expresa, que es el real decreto de 4 de diciembre de 1871, que está derogado en esta parte por el de 10 de febrero de 1875, según el cual, para ser nombrado ayudante de montes, sirva lo mismo el título de perito agrícola, que el de agrimensor. Así se ha entendido desde que se publicó este decreto, y así se ha venido practicando desde el año 1875, sin que á ello se opona el más mínimo la real orden de 31 de diciembre de 1879 que cita el colega; pues hay que advertir que, aun cuando tal como la presenta, es decir, suprimiendo su parte más esencial, el objeto de la misma, parece que real y efectivamente apoya su argumentación, en su texto íntegro se advierte pronto que las reglas de preferencia que establece son única y exclusivamente dentro del servicio agrimensor, sin referirse para nada al forestal, y la prueba de que así está en que en la escala de dichas preferencias ocupan el primer lugar los ingenieros agrónomos, y, sin embargo, carecen de las circunstancias legales que los peritos agrícolas y los agrimensores tienen para aspirar á las plazas de ayudantes de montes que exige el repetido decreto de 1875, vigente en todas sus partes.

En el presente mes se inaugurarán en la Real Academia de jurisprudencia los cursos prácticos de derecho. La inscripción se cerrará el sábado 15 del corriente y será remitida inmediatamente al ilustrísimo señor rector de la Universidad, á los efectos de la real orden de 9 de octubre de 1883, que dá validez oficial á los ejercicios practicados en aquella docta corporación.

El ministro de Hacienda ha fijado de real orden las facultades de las autoridades de Hacienda para perseguir los delitos de contrabando y defraudación, en la parte que se refiere á la entrada en el domicilio de los particulares.

Hé aquí la parte dispositiva: 1.º Que en principio general con arreglo á lo que se dispuso en el real decreto de 20 de junio de 1882, compete á las autoridades de Hacienda acordar la entrada en el domicilio particular para perseguir los delitos de contrabando y defraudación.

2.º Que determinando el art. 3.º de la ley de 11 de julio de 1869, que corresponde á los jueces municipales, no á los de primera instancia, dictar los autos autorizando á los agentes administrativos para penetrar en domicilio particular cuando se trate de perseguir dichos delitos, se utilice este requisito en justo respeto á la citada disposición, siempre que hayan de reconocerse casas ó edificios en que por razón de la profesión ó industrias que en ellas se ejerzan no concurre público.

3.º Que en las que concurren esta última circunstancia, tales como tiendas, almacenes, posadas y establecimientos destinados al tráfico, de cualquier especie que sea, puede desde luego la autoridad económica de la provincia decretar la entrada, entendiéndose con ello que se han cumplido los requisitos legales.

A las nueve de la mañana se ha celebrado en el Ateneo la sesión del Congreso Literario Artístico Internacional en honor á Cervantes. El secretario de la Asociación Literaria Internacional, Mr. Lermina, leyó un notable trabajo sobre la influencia de Cervantes en la literatura y en la humanidad, y á continuación leyó otro notable escrito alusivo al acto el Sr. D. Adolfo de Castro.

Mr. Jules Simon, á solicitud de Meyerbeer que iba á los conciertos no á oír la música, sino á ver las caras de los que la escuchaban, se escuso de hablar de Cervantes en España.

Lo hizo en cambio de una manera magistral de la propiedad literaria, que no dificulta ni restringe la difusión de las ideas, que no pertenecen á nadie y que son de la humanidad y del derecho de traducción, con el cual no solo se garantiza el interés del escritor, sino que también su dignidad y la exactitud en la interpretación de sus ideas.

Hizo el elogio de los Congresos Internacionales, por ser próximos más y más los pueblos entre sí, y recomendó á los congresistas que hicieran algo por los escritores pobres que no aspiran á enriquecerse con sus obras y si solo á poder vivir con ellas.

Habló con gran calor de las relaciones de Francia y España en el orden literario y en el político, pues así como la literatura francesa tiene mucho de la literatura española, los principios de la revolución de 1789 están aplicados en España; y se mostró muy satisfecho de haber observado en nuestro país una gran prudencia en todos los partidos políticos y que en todas las clases sociales, incluso el clero, hay liberales.

El Sr. Castelar leyó una carta del poeta Zorrilla, en que expone los motivos que le han impedido asistir al Congreso, y dijo: «Cuando se ha leído á Zorrilla y escuchado á Simon, los temas debemos callar.»

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Al amanecer del día 16, tres disparos de bomba anunciarán la diana, recorriendo todas las calles del barrio. A las siete de la mañana se celebrará la misa de niños. A las diez misa solemne á toda orquesta. A las tres y á las cuatro se celebrará la misa de niños en el templo de San Juan de los Rios.

Hasta la hora de cerrar la edición de provincias recibimos hoy de NUESTRO SERVICIO PARTICULAR los siguientes TELEGRAMAS:

Valencia, 14 (1-50 tarde).

Ha fallecido en Alcaira el general Gasset. Esta tarde se reunirán en el Ateneo Mercantil los principales comerciantes de Valencia, para tratar de los medios conducentes á resolver el conflicto gravísimo que amenaza á esta plaza, producido por la conducta del Banco de España, referente á la restricción de créditos. Dicese que en el caso de un rompimiento del comercio con el Banco, acordarían los comerciantes no admitir el papel-monedá en pago de las transacciones.—Mencheta.

Londres, 14 (2-3 tarde).

La cuestión de orden público empieza á preocupar aquí seriamente los ánimos. Las autoridades toman medidas y vigilan activamente, en previsión de los acontecimientos á que puede dar lugar la actitud y el hondo descontento de los trabajadores sin ocupación.

Téngense graves conflictos en el próximo invierno. Los dueños de tiendas y establecimientos de comercio están alarmados ante amenazas de saqueo que corren entre los agitadores.

En la plaza de Trafalgar se forman numerosos grupos, reuniendo entre ellos una excitación extraordinaria.—El correspondiente.

A LAS OCHO DE LA NOCHE. La Agencia Fabra nos trasmite hoy los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Colombo, 14. El vapor correo de la compañía Trasatlántica Mindanao, llegó ayer á este puerto, sin novedad á bordo.

Las Palmas (Gran Canaria), 14. Ha llegado á este puerto el vapor-correo Santander de la compañía Trasatlántica, sin novedad á bordo.

Puerto Rico, 13. Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo de la compañía Trasatlántica, Isla de Cuba. París, 14.

Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 67 3/8. Londres, 14. Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 66 1/2.

Viena, 14. Continúan las disidencias domésticas entre los reyes de Servia. Se han hecho nuevas tentativas de reconciliación, pero sin resultado alguno.

La reina Natalia se ha negado categóricamente á regresar á Belgrado. Londres, 14. El Daily News publica hoy un despacho de San Petersburgo, diciendo que la propaganda católica está haciendo considerables progresos en Bulgaria.

A esto se atribuye principalmente la viva oposición que el clero cismático está haciendo al príncipe Fernando, quien, como es sabido, pertenece á la religión católica.

París, 14. El Figaro publica hoy un importante artículo, muy benévolo para España, acerca de la cuestión de Marruecos.

El Figaro pone de relieve los intereses superiores que los españoles tienen sobre dicho imperio. Espone después el hecho de haber aumentado considerablemente en Marruecos los establecimientos ó factorías alemanas que, según dice, están subvencionadas clandestinamente por el gobierno de Berlín.

Añade que desde 1884, en que los alemanes enviaron una misión al interior del imperio, han progresado notablemente las indicadas factorías.

Bucharest, 14. Tales han sido los malos puestos en juego por el gobierno búlgaro, y las vejaciones cometidas por sus agentes, que en la Rumelia oriental, de unos noventa diputados que elige dicha región, solo uno ha resultado de oposición.

París, 14. Según las últimas noticias de la Argelia se nota bastante agitación entre las tribus fronterizas de Marruecos, las cuales hacen aprestos y reclutan gente, ante el temor de que la enfermedad del sultan tenga un desenlace funesto.

Sin embargo, las noticias de Tánger insisten en que el soberano marroquí está mejor. Londres, 14.

El periódico el Daily News dice que el príncipe de Montenegro negocia un empréstito de 60000 libras esterlinas (seis millones de reales próximamente) con el Lander-Bank.

Los diputados provinciales Sres. Rancés, Seijo y España, que tan perfectamente dispusieron el banquete que ayer se efectuó en el Escorial, han sido muy felicitados por sus compañeros, y en general por los expedicionarios, que admiraron el magnífico conjunto que ofrecía el paranimfo donde se efectuó la comida.

Han sido nombrados para constituir el tribunal censor de las oposiciones á plazas de farmacéuticos segundos del cuerpo de Sanidad militar: Presidente: Inspector farmacéutico de segunda clase, Excmo. Sr. D. Ignacio Vives y Noguer.

Vocales: Subinspectores farmacéuticos de segunda clase, D. Victor Martínez y Jimenez y D. Eusebio Peláez y Camps; farmacéutico mayor, D. Severo Gomez Portillo; subinspector de segunda graduado de primero, D. Francisco Angulo y Suero; farmacéutico mayor graduado primero, D. Cesar Fernandez Miranda; y farmacéutico segundo D. Vicente Miranda y Bisturr, desempeñando este último las funciones de secretario.

Suplentes: Farmacéutico mayor D. Emilio Iglesias y farmacéutico primero D. Eugenio Perez Triviño.

Los ejercicios de oposición principiaron mañana 15 á las nueve de la misma en el hospital Militar de esta corte.

El ministro de la Guerra ha estado esta tarde en la dehesa de los Carabanchelos presenciando las maniobras de los regimientos de caballería.

Hasta ahora se han inscrito para tomar parte en la información oral para el estudio de la crisis agrícola y pecuaria los señores siguientes:

D. Jesus Pando y Valle, el representante del Ayuntamiento de Tafalla, D. Paulino Gonzalez Hernandez, D. Antonio Ortiz de Landazuri, D. Jesus Cencillo, D. Miguel Batanero y Rajas, D. Jesus Luñi y Tanlina, D. Francisco Rivas Moreno, don Vicente de Garcini y Pastor, D. Manuel Pedregal, Sr. Martinez Anbarro, D. Apolinar de Rato, D. Juan Ruiz de Castañeda, D. Eugenio Carriero y Mesa, D. Laureano Figuerola y el señor marqués de Zafra.

Noticias de espectáculos: Promete ser muy notab. é juzgar por el programa, la fiesta musical que la sociedad El Gran Pensamiento ha de celebrar el día 16 del corriente, á las dos de la tarde, en el teatro del Príncipe Alfonso, dirigida por el célebre maestro Sr. Bricon. Serán invitados á dicha solemnidad S. M. la reina y S. A. la infanta duquesa Isabel, y concurrirán á ella los escritores extranjeros que se hallan entre nosotros.

Hemos oído asegurar que muchas distinguidas damas de las más conocidas en esta corte piensan honrar con su presencia el concierto, para lo cual tienen pedidas ya localidades.

En el teatro de la Comedia se pondrá en escena pasado mañana domingo por la tarde la comedia en tres actos, de don Enrique Gasset, titulada Lola, cuya representación ha sido vedada á la empresa por mu-

chos señores concurrentes á las funciones de faerd.

Anoche se puso por primera vez en el teatro Martin, el juguete cómico lirico El Bazar II, estrenado con extraordinario éxito en el teatro de Recoletos. Fue muy aplaudido, así como los artistas que en el tomaron parte.

Esta noche tendrá lugar el estreno de la zarzuela en un acto y en verso, original de un aplaudido autor, titulada: Venir por tanas.

Mañana tendrá lugar en el teatro de la Alhambra la gran fiesta popular, con baile de máscaras, Concierto flamenco, compuesto de sotaes, patafugas, tangos, sevillanas, mataguetas, jiraras, El vito, etc., etc.

Además, una orquesta, compuesta de cuarenta profesores, tocará escogidas piezas de baile.

En el ambigú, que está á cargo de un acreditado establecimiento, encontrarán los concurrentes un buen servicio de mariscos, vinos y fiambrs.

Concurrirán á la fiesta los individuos del Congreso Artístico Literario Internacional y los representantes de la prensa de esta corte. También se dice que asistirán, distraídas con mantos, dominos ó capuchones, muchas y bellas jóvenes distinguidas.

Hoy quedaban pocos palcos para esta fiesta popular, que promete ser brillante.

Ayer se verificó en la sala de Adelardo Sanz el asalto de armas que habíamos anunciado. Los aficionados señores Calzad, Gayoso, Martos, Moreno y Acellana demostraron conocer á fondo los secretos de la esgrima. Los señores Juan Nicolás (hijo) y Primero M. Jimenez comienzan perfectamente su carrera de maestros; y Adelardo Sanz, Leon Brontin y los hermanos Carbonel demostraron una vez más que son acreedores á la brillante reputación que han alcanzado.

No obstante el pequeño incidente surgido ayer en la fábrica de Tabacos de Madrid, y del cual nos ocupamos en otro lugar, han trabajado durante todo el día de hoy en medio del mayor orden.

Noticias del teatro Real: Mañana, para el turno segundo impar, volverá á cantarse la preciosa ópera de Bellini, Puritanos, que tanto aplausos proporcióna á los señores S. M. y Sr. Marconi. Con la representación de mañana y con la de Gioconda, que se dará el domingo para el turno segundo par, quedan equiparados todos los abonos que aun no habían visto esas operas.

Con otra audición de Los Hugonotes, que se dará en los primeros días de la semana entrante, los cuatro turnos habrán disfrutado de las óperas que lleva cantadas el Sr. Marconi.

A la mayor brevedad se cantarán L'Ebrea, Saffo y Eluir de amore.

Esta tarde se ha celebrado la corrida de toros correspondiente á la 18.ª de abono y preparada para regular á los representantes del Congreso internacional literario.

El despejo ha sido brillante, tomando parte en él muchas personas, vestidas de todas armas; chinos, arqueros, pajes, caballos vestidos de armaduras, etc., etc.

Los banderilleros creyeron que no harían el pase, y se fueron entre barreras. Con tal motivo sufrieron una grifa, yendo á colocarse en sus puestos. Mazzantini, Guerrita y el Boto marchaban al frente.

Los caballeros en plaza tomaron sus reñones y se colocaron á operar al primero, que era el duque de Veragua, llamado Chuldrera. Le pusieron entre Comenoro y el Morenito ocho reñones, uno solo bueno. El Boto, de azul con oro y con una mulata inverosímil, para las que tenemos por costumbre ver á alguno de los maestros, pasó al toro diez y nueve veces, dió cuatro pinchazos y cuatro estocadas idas. El matador fue avisado las dos veces de reglamento.

El segundo toro era de D. Juan Moreno, y más parecía á Gallardo por el hierro. Debía estar tan enfermo, que se murió apenas dió cuatro carreras.

Solo puso el Morenito un reñon, que quebró en el alto. Hubo bronca por no encontrarse las garrochas en su sitio, por lo que impuso el presidente la multa correspondiente.

Comenzó después la lidia formal de los seis toros anunciados de D. Alejandro Arroyo (Antes Mazpulo), con divisa blanca y cuyos nombres eran: Casma, Tridido, Tabernero, Sevilla, Torro y Alcantara.

Cocó la alternativa al picador Cantares. Tomó el primer toro ocho puyazos, dió dos caídas y mató cuatro caballos. En la última vez que entró Cantares dejó clavado el palo, costando Dios y ayuda desprenderlo. Le pusieron tres pares de banderillas, y Luis, ataviado de azul con oro, pasó 22 veces, dió dos pinchazos y una baja.

El segundo, entre huido y queriendo, tomó seis varas, dió tres caídas y mató cuatro caballos. Le pusieron tres pares de banderillas superiores, y Guerrita, que vestía habana con oro, dió al toro siete pases, algunos de ellos superiores, y un mete y saca. (Palmas por los dos pases).

El tercero fue superior en varas, todo un buen toro; tomó ocho, dió cuatro caídas y mató dos caballos. Le prendieron tres pares y pasó á manos de Luis. Pasó once veces bastante bien y dejó una media buena. (Palmas).

En la suerte de varas alcanzaron muchas y justas palmas los espadas al hacer los quites. El cuarto, que era un muy buen toro, tomó cinco varas, dió dos caídas, enviando al Cocó á la enfermería; mató tres caballos; le pusieron dos pares y medio. Guerrita, después de tres pases que le costaron andar tres kilómetros, dió un mete y saca merecido á tal bucy.

El quinto fue de gran cabeza, mató dos caballos; Badilla en una caída estuvo espuesto, y después alcanzó una verdadera ovación en dos puyazos. En la ocasión que dió Cantares hizo un gran quite que mereció aplausos.

Dió el público que banderillero en los espaldas y salió por delante Guerrita, dejando medio par cuarteado; siguió Luis, haciendo igual faena; repitieron ambos, colocando cada uno un par superior. Mazzantini mató al toro de 19 pases, cuatro pinchazos y dos estocadas.

El sexto salió un poco huido, pero se recreció y tomó ocho varas, entre buenas y malas; dió dos caídas y mató tres caballos.

Buenos quites de Guera y Luis. Le pusieron cuatro pares, buenos todos, y Guera acabó con el toro de una gran estocada después de buenos pases.

La corrida ha resultado entretida. El toro del duque, manso. El de Gallardo, cadáver.

Los de Arroyo han hecho la siguiente lidia: El primero bueno en todos los tercios; el segundo cumplió, salió un tanto huido pero se recreció e hirió con suerte; el tercero un buen toro para todo; el cuarto un bucy; el quinto posible en su primera suerte, quedado en banderillas y un poco aburrido á la muerte, y el sexto cumplió.

Caballos muertos 18. En la suerte de varas ha sobresalido Badilla. Los de tanda mal. Con los palos legatarios en el primero, Mogino y Almendro en el segundo, superior el par del Regatario en el tercero, bien Tomás; Mogino en el cuarto, en el sexto Pilo y Almendro.

Mazzantini abusó del trape y se arrancó á matar, en las tres ocasiones que lo intentó, muy lejos. En el tercero muy bien toreando y corto al entrar á herir. En el quinto entró á matar muy derecho todas las veces, pasando regular, por más que resultó larga la faena.

En los quites compartiendo el trabajo y los aplausos con el Guerra.

En banderillas bien. Guerrita, que con mucha serenidad á su primer toro, en algunos pases estuvo todo lo cerca que es posible; hiriendo mal; en el cuarto hizo lo que pedían las malas condiciones del toro; al sexto lo mató muy pronto y muy bien.

En los quites extremadamente valiente. En banderillas bien. El Loto, diestro sevillano tan aplaudido en la anterior temporada de novillos, quedó muy merecidamente; tiene un toro muy fatigante y pincha cuarteando una enormidad. La presidencia ha corrido á cargo de don Juan Diaz Padilla, y ha estado acertada en toda la corrida.

La tarde buena y regular; la entrada muy buena.

Hasta las seis de esta tarde los juzgados de instrucción no habían tenido que intervenir, afortunadamente, en sucesos alguno que merezca especial reseña.

En las últimas veinticuatro horas ha experimentado el Sr. Botella notable mejoría, hasta el punto de que los médicos le consideraban esta tarde fuera de peligro.

La reforma que anunciamos ayer en la manera de realizarse el pago de las suscripciones á los periódicos por medio de pequeñas libranzas, será por medio de real decreto que el ministro de Hacienda elevará muy pronto á la firma de la reina.

El nuevo director de la Compañía de tabacos, Sr. Ruiz Gomez, celebró anoche una larga y cordial conferencia con el señor ministro de Hacienda, á quien estuvo á saludar y ofrecerse con motivo de su nombramiento.

Han conferenciado esta tarde con el ministro de Estado los representantes de Francia y Alemania.

Por caritas del Sr. Diosdado, recibidas hoy de Tánger, se sabe que el sultan de Marruecos adelanta mucho en su convalecencia.

El director de Penales, Sr. Nieto, ha conferenciado con el ministro de la Gobernación sobre el conflicto surgido en Canarias, por negarse aquella Diputación provincial á sufragar los gastos de la cárcel de la Audiencia de la provincia, é inmediatamente el Sr. Leon y Castillo ha dirigido un apremiante telegrama al presidente de la Diputación, haciéndole ver la grave responsabilidad que incurriría por la falta de cumplimiento de esa obligación.

Por su parte, el ministro de Gracia y Justicia está dispuesto á exigir á los pocos presidentes de Diputaciones que, como ordenadores de pagos, no tengan corrientes las obligaciones carcelarias, la responsabilidad civil y criminal en que incurrirán.

Se ha establecido un cable entre Foochow y la isla Formosa, en donde se han abierto las estaciones de Tamuzá, Reelung y Taipeiocoo.

La tasa para las estaciones de Formosa se percibirá por un minimum de siete palabras.

Adelantan en el arsenal de la Carraca las reparaciones del aviso Legazpi, que tiene ya montadas las calderas.

Hoy ha fondeado en Mahon sin novedad la fragata Girona, escuela de artilleros de mar.

Mañana se abrirán al servicio público las estaciones telegráficas de Ripoll (Gerona) y Santisteban (Navarra). Prestarán servicio limitado.

Precedente de Viena acaba de regresar á esta corte el Dr. Hauser, delegado del gobierno en el Congreso internacional de higiene y demografía celebrado en aquella capital y ponente de la comisión internacional informadora sobre las esperiencias y hechos observados durante el último cólera en España.

El Dr. Hauser que reside desde largo tiempo en nuestro país, es autor de una obra notabilísima titulada «Estudios médicos-sociales de Sevilla», y acaba de terminar otra en tres tomos y un atlas que muy en breve verá la luz pública, sobre el último cólera en España, cuya obra va honrada con un prefacio del distinguido epidemiólogo el Dr. Pettenkafer, y va dedicada al gobierno en la ilustre persona del ministro de la Gobernación.

En la prensa y en los círculos políticos se asegura ha dimitido su cargo de capitán general de Puerto-Rico el Sr. Palacios; pero no tiene exactitud alguna la noticia.

En el ministerio de Ultramar no se había recibido esta tarde tal dimisión, ni se tiene de ella indicación alguna.

Mañana, á las dos de la tarde, comenzará en el Paraninfo viejo de la Universidad la información oral ante la comisión encargada de investigar las causas de la crisis agrícola y pecuaria. Se llevará á efecto con toda actividad, pues parece existe el propósito por parte del gobierno de presentar á las Cortes en el más breve plazo posible, y en vista de los trabajos practicados por la comisión, los proyectos de ley indispensables para el remedio de aquella crisis.

Hoy se ha dicho que el señor Cañamaque ha dimitido el cargo de consejero de Marina.

El gobernador de Cáceres no vendrá á Madrid con otro destino como dice un periódico. Lo tiene ya en el tribunal de Cuentas.

La combinación de gobernadores que se hará, es muy limitada y aun no se ha tomado ningún acuerdo sobre ella.

Se ha atribuido al ministro de Fomento la opinión de aplazar la reunión de Cortes.

No es cierto el rumor.

El director de la compañía de tabacos, Sr. Ruiz Gomez, ha estado hoy á cumplimiento del presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta.

No ha resulto de cierta la noticia que circuló con carácter de estrana autenticidad, suponiendo agravado en su enfermedad al presidente del Consejo de Estado Sr. Pelayo Castaeta.

Hoy hemos sabido con toda certeza que continúa delicado pero con alguna mejoría.

El Sr. Alonso Castriello era hoy el más indicado para ocupar la dirección general de Contribuciones.

El gobierno no ha pensado en promover la conferencia europea con motivo de la cuestión de Marruecos.

Lo único que el gobierno ha sentido en los últimos días, es mucha satisfacción por la actitud de cordial amistad que le han demostrado todas las naciones europeas con motivo del mismo asunto.

Es probable que el Sr. Carbonell ocupe otro destino en lugar de la secretaría del gobierno general de Cuba.

Según indicándose los nombres de los Sres. Gullon y Groizard para la dirección del Banco Hipotecario. Hoy se hablaba también de D. Venancio Gonzalez.

Y seguramente sin el conocimiento y contra el deseo de los aludidos.

Hoy no se han hecho comentarios políticos de ninguna especie.

Las opiniones parecían más inclinadas á que se reanudasen las sesiones de Cortes

en la primera quincena del mes próximo. De consejo de ministros nada se ha dicho, porque no queda ya nada importante que tratar en estas reuniones de los ministros, pues ya se ha dado la solución á todos los problemas pendientes.

El ministro de Ultramar ha llevado hoy á la firma de S. M. la reina un decreto nombrando ministro del Tribunal de Cuentas á D. Severiano Arias, y otro nombrando director de hacienda del ministerio de Ultramar, al que lo es de contribuciones, Sr. Tomé.

Hasta la hora de cerrar la edición de la noche recibimos hoy de NUESTRO SERVICIO PARTICULAR los siguientes TELEGRAMAS:

Barcelona, 14 (12 tarde). El Ayuntamiento ha acordado adquirir, por el precio de 500.000 pesetas, los terrenos del fuerte de Don Carlos, para las instalaciones marítimas que hayan de concurrir á la Exposición Universal.

Las tropas que estaban acuarteladas en la Ciudadela han ocupado nuevos cuarteles.—Illescas.

París, 14 (1-30 t.). El «Figaro» publica hoy un artículo muy interesante tratando la cuestión de Marruecos. Sostiene que España tiene grandes intereses en aquel territorio, aunque esta afirmación no sea del agrado de los alemanes, ingleses é italianos.

Añade que España tiene derecho, dadas las circunstancias en que pudiera colocarse esta cuestión, á llevar su intervención á Marruecos. Y llegando hasta examinar el plan de campaña que sería más eficaz y estratégico, dice que los españoles, una vez declarada la guerra, deberían, como primera operación, apoderarse de Tetuan, y si esto no fuese suficiente, tomar la plaza de Fez, desembarcando tropas por el Atlántico. Un cuerpo expedicionario podría llegar á Fez en cuatro días, atravesando por terrenos llanos y fértiles hasta Mequinez.

Cree el «Figaro» que una demostración militar al Sur del imperio, no daría resultados.—Mag.

Empezó la reunión de comerciantes en el Ateneo Mercantil. Ocupa la presidencia el Sr. García Monfort.

Asisten los principales comerciantes de Valencia. La reunión promete ser tan numerosa como importante.

Por lo que puede juzgarse en estos primeros momentos, dominan en el concurso temperamentos de armonía entre el Banco y los representantes del comercio, la industria y la propiedad.—Mencheta.

Lond

ton, función solemne a Santa Teresa, predicando D. José Montañán y dándose a adorar a reliquia después de la misa.

HOSPITALIDAD DE LA NOCHE.

En la noche del 13 de octubre se ha dado hospitalidad, cena y desayuno en el Asilo del Norte, a 35 hombres, 8 mujeres y 0 niños.—Total, 43.

En el Asilo de las Peñuelas, en la misma noche, a 54 hombres, 10 mujeres y 1 niño.—Total, 65.

PUBLICACIONES

Han aparecido: Patología del neuromiástico, por S. O. Hershon, catédrico de clínica médica en el hospital de Guy, traducida del inglés por don Pablo de Amallo y Manget, ex-médico primero de Sanidad militar.

Los oradores de 1869. Segunda edición notablemente corregida por su autor el reputado literato y distinguido hombre público don Francisco Canamaque.

Episodios de la Revolución Española. Tomo quinto, por el antiguo periodista y novelista muy distinguido D. Vicente Moreno de la Tejera. Un tomo para los niños. Séptimo número de esta publicación que dirige el castizo escritor D. Narciso Amorós. El cuaderno décimo de la interesante obra del Sr. Rodríguez Solis Los guerrilleros de 1808 (historia popular de la guerra de la Independencia), que se lee con gran aceptación. Villalva, interesante novela del joven y distinguido escritor D. José Ballbani, con un prólogo del Sr. Ortiz de Pinedo (D. Domingo). La moneda, el nexo y las medidas de todos los países del mundo, y su equivalencia con los sistemas que actualmente rigen en España, por D. Eulogio A. López, pericial de Aduanas. El señor obispo, novela del conocido literato D. José Zahonero. La caída del padre Mouret, interesante novela, en dos elegantes tomos, de Emilio Zola, publicada estos últimos días por «El Cosmos editorial».

ESTADO ATMOSFERICO

La temperatura máxima del día 15 en el Observatorio de Madrid fué de 15.4 grados, la mínima de 1.1. El día de hoy en Madrid ha sido, aunque fresco a la sombra, sereno y despejado. El termómetro del Sr. Grasselli señaló 6 grados a las siete de la mañana, 15 a las doce del día y 13 a las tres de la tarde. El barómetro con tendencia a buen tiempo.

AVISOS UTILES

A. D. Hija mía: No sé dónde estás, te escribo de este modo para decirte que no te olvides; piensa tú mucho en tu padre que te adora. Recibi, dos. Matejo.

ESPECTACULOS PARA EL 15

TEATRO REAL.—8 1/2.—F. 11 de abono.—T. 2.º impar.—I Puritan.—ZARZUELA.—8 1/2.—F. 16 de ab.—T. 4.º par.—Série 1.º.—La Tempestad.

COMEDIA.—8 1/2.—T. 2.º.—Série 1.º.—Margarita.—Las visitas. APOLO.—8 1/2.—La Vuelta al mundo. VARIADA.—8 1/2.—Tiple en puerta (estreno).—Chateau Margaux.—Lucia Pastor.—La Diva. LARA.—8 1/2.—T. 3.º impar.—Los demonios en el cuerpo.—Pelaez.—La vuelta del verano.—El vecino de ahí al lado. ESPAÑA.—8 1/2.—Toros de puntas.—La risa del conejo.—El lunes del Escorial.—El Fígon de las desdichas. NOVEDADES.—8 1/2.—Cádiz.—Segundo acto.—Efectos de la gran vía.—La gran vía. MARTIN.—8 1/2.—La villa de Madrid.—Venir por lana (nueva).—El bazar H.—Los Pájaros del amor. PRICE.—8 1/2.—El Pompon. TEATRO.—8 1/2.—BIGNOLI.—(Concepción Jerónima).—Grandes funciones todos los días desde las cinco de la tarde. Los jueves se celebrarán rifas en obsequio de los infantiles espectadores. SKATING-KINK (Atocha, 68).—Sesiones de patines todos los días de 9 a 5; los viernes noche (moda).

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 14.

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, DEL 13, DEL 14. Lists various financial instruments and their prices.

DARRIO SALESAS. PARTICULAR habitación para caballero Razon Carretas, 41, tienda Morales.

DEN SUELDO Y UTILIDAD. Departamento 5000 pts., garantidas. Lobo, 11, tienda buleta.

EN LA HUERTA DE ALCANTARA. Clínica de recreo para venta a hipoteca Jardines, 11, pl. Sr. Perez.

ONSTRAS ARCHACION. 1 PESAETA. Locales toda la zona. Lobo 10, B. hotelador r. n.º 5.

EN CASA PART. SE DENSEA DOS. El taller, Jacometrezo, 15, est.

MANTONES. franceses. Concepcion Jerónima, 24, pral.

MA DE GRUA PARA CASA DE. Los padres Mayor, 116, taberna.

SE VENDE MAQUINA MINERVA. Principio, 25, papelería.

PIANO VERTICAL. DE LUJO. Union, Lepanto 2 pral.

PARTICULAR. SE CEDE UN GABINETE. Razon, Rubio, 24, bajo.

PARTICULAR.—GABINETE Y alcoba Razon, Fuentes, 2, et.º

SE VENDE BARATISIMA UNA. Obispa y nueva berlina. Para verla y tratar, Reyes, 22, de 10 a 12 y de 3 a 5.

SE CEDEN SALA Y GABINETE. Razon, San Marcos, 10, p.

SE NECESITAN JOVENES DE 14. Se 18 años para aprender el comercio.—MAYOR, 16.

ALMONEDA MOBILIARIA. HAY lámparas de comedor, gabinete y recibidor, muebles de lanceo piano, cortinas Salud, 24, pral.

DINERO BARATO. más BARATO que ninguna casa de España. clases pasivas y militares. Inamovibles 3 por 100. Hernan Cortés, 22, pral.

ALFOMBRAS. Alfombras por muy poco dinero. Terciopelo 5 pesetas en adelante. Bruselas 4 pesetas en adelante. Moquetas 2 pesetas en adelante. Tiellos 1 peseta en adelante. Cordellos 30 céntimos de peseta. Calle de Jacometrezo, 24, tienda.

PIANO.—SE VENDE UNO DE Gaveau por 3500 rs. Razon, Silva, 31, confitería, de 4 a 6 ardo.

MUEBLES Y SILLERIAS DE LUJO. Cambios Reina, 6, bajo.

GUARNICIONES NEGRAS DE COCHE.—Se vende doble juego nuevo, para cuatro caballos Calle de Toledo, núm. 125, cordelería de Vives, darán razon.

HABITACIONES DE CENTES. Con asistencia o sin ella. Infantas, 11, ultramarinos.

HABITACION PARA SEÑORA O caballero. Hortaleza, 60, 1.

GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, 1.º MADRID. Recomendamos, en la seguridad de un diagnóstico, el preciso Espasmodico Americano SPAHA THOMPSON. curativo de las dolencias que abaja expresamos y el mejor y más rápido RECONSTITUYENTE e infalible VIGORIZADOR VITAL

EL SEÑOR DON VALENTIN DE LA ARENA Y RIVAS del comercio que fué de este oficio falleció el día 13 de octubre de 1875, y su esposa D.ª MARIA ANGLUO, el día 20 de diciembre de 1884.

ACADEMIA GENERAL MILITAR Preparación completa para su ingreso por dos oficiales del cuerpo de ingenieros del ejército. Puentes, 1, 3.º dcha. Academia Melrano

PRESTAMOS EN MADRID Casas, alquileres, solares, créditos hipotecarios y contra el Estado. en Marcos, 3, bajo izquierda

ALFOMBRAS con un cincuenta por ciento de rebaja. Desengaño, 21 pral. MARRET ELEGANTE PEQUEÑO vogue, enganchado bonita jaqueta, sirve tambien montar Otra preciosa, acostumbrada niños Buen milord. Plaza de Trujillos, 7.

REBAJA DE PRECIOS Vinos finos de mesa, desde 7 ptas. los 16 litros (arbol); botella, 35 cts. Cepa Rioja, clase selecta y sin rival para las mesas delicadas. 4 10 pesetas decena de botellas con casco. Bodega Riojana, calle San Martín, 3 Teléfono n.º 1.010

SUBASTA El 20 del actual a las diez y a la mañana se subasta en la notaría de D. Eduardo Hermenegildo Herrerandez, Postigo de S. Martín 3 y 5, 1.º izqda., la enagenación de una casa en esta corte, calle de Jacometrezo. Tambien se dá razon de la venta de varias fincas y de un colmo restando de labor y pastos en esta provincia, en precio arreglado.

PARJETAS tejeteros de piel con el retrato del emperador de Marruecos. PRINCIPE PARA REGALOS EL MIKADO Tienda de objetos de la China y del Japon. Carrera de San Jerónimo, 25 duplado.

OFICINAS CARMEN 18 1.º MADRID. TELEFONO NUMERO 517

TÓNICO GENITAL. Impotencia, Esterilidad, Espermatorrea, Debilidad genital, etc. Recomendamos pidan al señor director del Gabinete Médico, Montera, n.º 33 1.º, Madrid, el curioso folleto para su curacion. Se dá y envia por correo gratis.

A. VALLEJO Primera casa en sillerías Luis XVI y Enrique II, gabinetes Maria Antonieta, confianza y Pompadour, muebles y colgaduras de todas clases. Exportacion a provincias. Fídanse catálogos. TELEFONO 476 PUEBLA, 19, de los Portugueses.

BODEGAS DE SAN ISIDRO Para vinos riquísimos de Jerez, Mayor, 40, y Fuencarral, 51.—Teléfono 501.

NO MAS SANGRIAS Con los preparados de Acónito y canchalonga de Sanchez Ocaña, muy útiles en afecciones por exceso de sangre. Enolatur, 10 rs.º los jarabes, 6, en su farmacia, Atocha, 95, frente a Relatores.

DENT CINA INFALIBLE.—Los saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija. Una caja 12 rs., que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

ANTIGUO COLEGIO Preparatorio para la General Militar, fundado en 1871 en Toledo, plaza de la Cabeza núm. 6. Directores: D. Agustín Montagna y D. Juan S. Madariaga. La correspondencia a D. Juan S. Madariaga.

PRODUCTOS DEL DR. BALDY Médico inspector de las escuelas de Medicina y miembro de las comisiones de higiene de Paris. ELIXIR ANTI-DIABETICO de resultados verdaderamente sorprendentes e inmediatos, pues al poco tiempo de estar tomando cuatro o cinco cucharadas de café al día, se experimenta un alivio de gran consideracion. Precio del frasco, pesetas 7.50. Unico depósito en España, Melchor Garcia, Capellanes, 1 duplicado, Madrid.

VIUDA É HIJO DE GAISSE JOVEN Fuentes, número 10, fábrica de libros rayados. Esta casa se encarga de dorar toda clase de cintas para ceniceros, catres, etc., etc., a precios económicos.

LÁMPARAS FÚNEBRES para nichos, patios, sarcófagos y sepulturas. Grandes novedades en este artículo. Canosa hijo, calle del Gato, 3, y Cruz, 31.

SEDLITZ CHANTEAUD Purgante, laxante y depurativo. Combate el estreñimiento de vientre, purifica la sangre, previene las congestiones, inflamaciones, jaquecas, vértigos, almorranas; utilísimo a los reumáticos, gotosos, sanguíneos y biliosos. No irrita nunca ni causa dolor de vientre, lo mismo en los mayores que en los niños. Usase como higiénico y preventivo. Véndese en todas las farmacias.

ALMONEDA DE MUEBLES. Fernando el Santo, 3, bajo dcha.

TRIVINO Y BROS, DEN. TISTAS.—Alcazar, 13, teléfono 1094. Hay ascensor.

UN RECUERDO A LOS DIFUNTOS 25, PRECIADOS, 25. TELÉFONO 225 FRENTE A LA PLAZA DEL CALLAO ALMACEN DE ARTÍCULOS RELIGIOSOS DE LA FUNERARIA CORONAS FÚNEBRES GRAN EXPOSICION

En raso, terciopelo, batista, metal, madera, porcelana avalorio y rústicas. Modelos completamente nuevos y fabricados exclusivamente para esta casa en las principales fabricas de Francia y Alemania.

Imenso surtido en ángeles y estatuas, potes; floreros en cristal, biscuit y porcelana. Crucifijos en marfil, nácar, hueso, hierro y níquel. Lámparas y candelabros en bronce, metal dorado y níquel. Faroles, bombas, tulipas; modelos novedad. Los precios de esta casa son los más económicos de España.

25, PRECIADOS, 25. TELÉFONO 225 FRENTE A LA PLAZA DEL CALLAO

MUEBLES CURVADOS NUEVAS REBAJAS DESDE 1.º ABRIL 1887 THONET ÚNICOS INVENTORES NUEVOS MODELOS 10, PLAZA DEL ANGEL Patent núm. 38220.

LA SEÑORA DOÑA CONCEPCION MARTINEZ AZCOYTTA

VIUDA DE MORENO VILLALBA, ha fallecido el día 14 de octubre de 1887.

Sus desconsolados hijos D. Enrique y D.ª Elena; su hermano D. Félix; hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos, demás parientes y testamentarios, Ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conduccion del cadáver, que se verificará el día 15 del corriente, a las once de su mañana, desde la casa mortuoria, calle del Dos de Mayo, núm. 2 duplicado, al cementerio de la sacramental de S. Isidro, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio.—Se suplica el coche.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA Esta SOCIEDAD admite anuncios, recelamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Envia tarifas de precios a las personas que las pidan. OFICINAS CARMEN 18 1.º MADRID. TELEFONO NUMERO 517

GRAN VIAJE UNIVERSAL ALREDEDOR DEL MUNDO DESCRITO BAJO LA DIRECCION DE D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS vista de la gente por algun tiempo; en seguida fué molida y arrojada al mar, como el cuerpo lo habia sido después de la ejecución. E te suceso atroz atrajo sobre los cristianos nuevos rigores de parte Minh-Manh, que publicó en 30 de enero de 1830 un cuarto decreto proscribiendo la religion cristiana, é imponiendo la pena de muerte con ratos los europeos introducidos en el reino, contra sus receptores, autoridades es locales y mandarinés que los tolerasen. En este edicto, a fin de inspirar más horror contra los cristianos, no se avergonzó el tirano de calumniarlos, afirmando que el venerable mártir habia confesado aquellas cosas que él a presentia de todos impune, no en maltercera constancia. Tambien confesó,—dice Minh-man,—le del pan confesado con ingredientes envenenados, mezclados con incienso, y servian para la medicina. A estos misioneros muertos por la fe de unirse Mr. Cornay, que dio su vida por Jesucristo, y que fué inculcado por Minh-manh en el momento que su delicada salud le obligaba a volver a Francia. Buena y graciosa víctima, flor preciosa de su tello, que trasplantada al Paraiso tendrá una lozanía eterna y llenará a la tierra de delicioso olor de santidad. Preso el 20 de junio de 1837 en la aldea de Hano, donde estaba refugiado, fué cargado con la carga y colocado en medio de soldados mientras se registraba la población. Al otro día el mandarín militar que le habia preso quiso dar una grande importancia a su captura, y lo hizo poner en una jaula como criminal de Estado, culpable de complot con los rebeldes. Esta acusacion, tan falsa como la imputa a M. Marchand, no fué sin embargo en uno y otro caso sino un nuevo pretexto para desterrar el odio contra la fé, por la cual ambos murieron. El 22 de junio Mr. Cornay fué llevado en la jaula por el camino real a la corte, escoltado de otros 40 confesores cristianos, cada uno cargado con carga, y de 80 soldados que le precedían y seguían en esta marcha verdaderamente triunfal. Llegado a la capital, y habiéndolo de aurr y trasladar a otra jaula, pidió licencia al manda in para escribir a su familia, lo que le fué concedido, y en su carta dice entre otras cosas lo siguiente: Yo escribo estos renglones delante de todo el mundo, que admira la manera de escribir de los europeos.... En cuanto a mis demás ocupaciones, yo rezo el Oficio divino, medito, me entrego a la voluntad de Dios, y le ruego me perdone mis pecados y me dé fuerzas para sufrir pacientemente, con la gracia de confesar su santo nombre delante de los infieles. Otra vez obtuvo licencia para escribir una segunda carta, y en ella expresa sus generosos sentimientos y su tierna caridad: Mi sangre ya ha corrido en los tormentos y debe correr aun dos ó tres veces antes que me corten los cuatro miembros y la cabeza. La pena que sentiré me hace derramar muchas lágrimas; más pensando que cuando recibais esta carta estaré delante de Dios intercediendo por vosotros, me consuela por mi y por vosotros. No llores, pues, que el día de mi muerte será el más feliz de mi vida, poniendo fin a mis venas, y dando principio a mi buena venturanza. Mis tormentos no son absolutamente crueles, pues no se me sacota segunda vez hasta que están curadas mis primeras heridas. Yo no seré punzado ni atenacado con M. Marchand; y suponiendo me corten los cuatro miembros, cuatro hombres lo harán al mismo tiempo, y un quinto me cortará la cabeza. Consolaos, pues; en poco todo será terminado, y yo os aguardaré en el cielo. El 20 de agosto M. Cornay sufrió un nuevo tormento, tan doloroso como los anteriores, y el 20 de setiembre llegó el momento solemne de la salida para el suplicio, que se verificó a las dos de la tarde. Cuando estuvo en aquel lugar lo sacaron de la jaula, le quitaron las cadenas, vistiéndolo bajo sus pies esteras y una vieja alfombra de altar, y se prepararon para la ejecución. La se tenia real prescribía que el mártir seria cortado en trozos, más no se ejecutó con todo su rigor. La cabeza fué separada primero de un golpe y enseguida los miembros y el cuerpo fueron hechos pedazos. Entonces sucedió una cosa horrible, cuya narracion la oi de boca del Ilmo. Sr. Ritord, vicario apostólico de las misiones francesas en Tong-kin. Es comun opinion de los annamitas que el hígado es el origen del valor del hombre, y entre aquellas gentes tambien está muy propagada la supersticiosa creencia de que comiendo un cobarde el hígado de un valiente, infaliblemente adquiere su esfuerzo y valentía. Entre el populacho, pues, que habia admirado sobremanera la constancia en padecer y serenidad en los tormentos del joven M. Cornay, muchos deseaban alcanzar su valor y fortaleza, virtudes que creían conseguir adquiriendo con industria y poseyendo el hígado de aquel héroe tan señalado. Varios, pues, intentaban robarlo, arrebatándolo del cadáver luego que fuere abierto por el verdugo. Cuando llegó este caso, uno de los codiciosos fué más diligente y atrevido que los demás, y cogiendo apresuradamente aquella entraña con sus manos echó a correr cuanto podía para su casa por temor de que otros le quitaran su tesoro. Muchos, en efecto, le siguieron con aquella intencion, y corriendo más que el, por fin le alcanzaron; pero en balde fué el trabajo que se dieron en la carrera, pues cuando llegaron al ladreo acababa éste de tragarse y devorar el ultimo bocado, y no habia quedado de la presa disputada ni el más mínimo resto. Algunas semanas despues de la muerte de M. Cornay, un catquista tong-kin llamado Francisco Javier Cán, le siguió en la gloriosa carrera del martirio. Preso el 20 de abril de 1836, puesto en la carga y azotado, como se usa en los tribunales annamitas, fué ahorcado el 30 de noviembre de 1837. Otros cristianos murieron del mismo modo por la fé en el mismo año. Hasta aquí he referido escenas horrosas de la persecucion en Cochinchina, donde los franceses dieron con su sangre hermosos testimonios de la fé católica que predicaban. En la otra mision de Tong-kin y en la de los padres dominicos españoles, los demás misioneros fueron tambien héroes en la misma santa causa, por la que, como en Cochinchina, ofrecieron su vida europea é indigena, maestros y discípulos, sacerdotes y simples fieles. En los años pasados los mandarines de Tong-kin fueron, como el emperador, dando disposiciones cada día más alarmantes contra la religion, atizando a los pobres cristianos con toda clase de penalidades, teniendo éstos que ocultarse para sus pios ejercicios, y entretarse para sus misioneros a una vida clandestina y fugitiva, viendo de continuo la espada del perseguidor amenazar sobre sus cabezas. Con estos sufrimientos y humillaciones, con empeños y cuantiosas sumas de plata, pudo, sin embargo, aquella desdichada iglesia evadir más terribles golpes; y la codicia é interés de los mismos mandarines les obligaron a dar parte al emperador repetidas veces de que en sus provincias todos le obedecian, y que los misioneros europeos ya se habian vuelto a Europa. De este modo se aplazaba el tirano, y en esta esclavitud y opresion permanecieron las misiones, sin experimentar otras funestas consecuencias de la persecucion desde el año 1826 hasta mediado el 38, en que acabó de desatarse todo el furor de la tiranía, por una causa en otras circunstancias insignificante. Per aquellos días fué preso un catequista de la mision de los dominicos, que llevaba cartas de un sacerdote secular para los Ilmo. Sres. D. Fr. Ignacio Henares, vicario apostólico, D. Fr. Domingo Henares, obispo coadjutor, y para los muy reverentes señores vicario provincial y provincial de la orden, Fr. José Fernandez y fray Jerónimo Hermosilla, con otros dos padres indignos. Aquellas cartas fueron presentadas al mandarín gobernador de la provincia meridional, llamado Trinh-quang-kanh, grande perseguidor de los cristianos; pero no habiendo podido coger a los misioneros que estaban en su provincia, habia mandado muchas veces al emperador asegurándole que todos aquellos se habian vuelto a Europa. Cuando este mandarín tuvo las cartas en su poder y se enteró del contenido, luego, sin meditar ni reflexionar las consecuencias, envió por espreso aquellos europeos en el distrito de su mando contra tantas reales órdenes que prohibian el permitirlo.

importancia a su captura, y lo hizo poner en una jaula como criminal de Estado, culpable de complot con los rebeldes. Esta acusacion, tan falsa como la imputa a M. Marchand, no fué sin embargo en uno y otro caso sino un nuevo pretexto para desterrar el odio contra la fé, por la cual ambos murieron. El 22 de junio Mr. Cornay fué llevado en la jaula por el camino real a la corte, escoltado de otros 40 confesores cristianos, cada uno cargado con carga, y de 80 soldados que le precedían y seguían en esta marcha verdaderamente triunfal. Llegado a la capital, y habiéndolo de aurr y trasladar a otra jaula, pidió licencia al manda in para escribir a su familia, lo que le fué concedido, y en su carta dice entre otras cosas lo siguiente: Yo escribo estos renglones delante de todo el mundo, que admira la manera de escribir de los europeos.... En cuanto a mis demás ocupaciones, yo rezo el Oficio divino, medito, me entrego a la voluntad de Dios, y le ruego me perdone mis pecados y me dé fuerzas para sufrir pacientemente, con la gracia de confesar su santo nombre delante de los infieles. Otra vez obtuvo licencia para escribir una segunda carta, y en ella expresa sus generosos sentimientos y su tierna caridad: Mi sangre ya ha corrido en los tormentos y debe correr aun dos ó tres veces antes que me corten los cuatro miembros y la cabeza. La pena que sentiré me hace derramar muchas lágrimas; más pensando que cuando recibais esta carta estaré delante de Dios intercediendo por vosotros, me consuela por mi y por vosotros. No llores, pues, que el día de mi muerte será el más feliz de mi vida, poniendo fin a mis venas, y dando principio a mi

bienaventuranza. Mis tormentos no son absolutamente crueles, pues no se me sacota segunda vez hasta que están curadas mis primeras heridas. Yo no seré punzado ni atenacado con M. Marchand; y suponiendo me corten los cuatro miembros, cuatro hombres lo harán al mismo tiempo, y un quinto me cortará la cabeza. Consolaos, pues; en poco todo será terminado, y yo os aguardaré en el cielo. El 20 de agosto M. Cornay sufrió un nuevo tormento, tan doloroso como los anteriores, y el 20 de setiembre llegó el momento solemne de la salida para el suplicio, que se verificó a las dos de la tarde. Cuando estuvo en aquel lugar lo sacaron de la jaula, le quitaron las cadenas, vistiéndolo bajo sus pies esteras y una vieja alfombra de altar, y se prepararon para la ejecución. La se tenia real prescribía que el mártir seria cortado en trozos, más no se ejecutó con todo su rigor. La cabeza fué separada primero de un golpe y enseguida los miembros y el cuerpo fueron hechos pedazos. Entonces sucedió una cosa horrible, cuya narracion la oi de boca del Ilmo. Sr. Ritord, vicario apostólico de las misiones francesas en Tong-kin. Es comun opinion de los annamitas que el hígado es el origen del valor del hombre, y entre aquellas gentes tambien está muy propagada la supersticiosa creencia de que comiendo un cobarde el hígado de un valiente, infaliblemente adquiere su esfuerzo y valentía. Entre el populacho, pues, que habia admirado sobremanera la constancia en padecer y serenidad en los tormentos del joven M. Cornay, muchos deseaban alcanzar su valor y fortaleza, virtudes que creían conseguir adquiriendo con industria y poseyendo el hígado de aquel héroe tan señalado. Varios, pues, intentaban ro-

barlo, arrebatándolo del cadáver luego que fuere abierto por el verdugo. Cuando llegó este caso, uno de los codiciosos fué más diligente y atrevido que los demás, y cogiendo apresuradamente aquella entraña con sus manos echó a correr cuanto podía para su casa por temor de que otros le quitaran su tesoro. Muchos, en efecto, le siguieron con aquella intencion, y corriendo más que el, por fin le alcanzaron; pero en balde fué el trabajo que se dieron en la carrera, pues cuando llegaron al ladreo acababa éste de tragarse y devorar el ultimo bocado, y no habia quedado de la presa disputada ni el más mínimo resto. Algunas semanas despues de la muerte de M. Cornay, un catquista tong-kin llamado Francisco Javier Cán, le siguió en la gloriosa carrera del martirio. Preso el 20 de abril de 1836, puesto en la carga y azotado, como se usa en los tribunales annamitas, fué ahorcado el 30 de noviembre de 1837. Otros cristianos murieron del mismo modo por la fé en el mismo año. Hasta aquí he referido escenas horrosas de la persecucion en Cochinchina, donde los franceses dieron con su sangre hermosos testimonios de la fé católica que predicaban. En la otra mision de Tong-kin y en la de los padres dominicos españoles, los demás misioneros fueron tambien héroes en la misma santa causa, por la que, como en Cochinchina, ofrecieron su vida europea é indigena, maestros y discípulos, sacerdotes y simples fieles. En los años pasados los mandarines de Tong-kin fueron, como el emperador, dando disposiciones cada día más alarmantes contra la religion, atizando a los pobres cristianos con toda clase de penalidades, teniendo éstos que ocultarse para sus pios ejercicios, y entretarse para sus misioneros a una vida clandestina y fugitiva,

viendo de continuo la espada del perseguidor amenazar sobre sus cabezas. Con estos sufrimientos y humillaciones, con empeños y cuantiosas sumas de plata, pudo, sin embargo, aquella desdichada iglesia evadir más terribles golpes; y la codicia é interés de los mismos mandarines les obligaron a dar parte al emperador repetidas veces de que en sus provincias todos le obedecian, y que los misioneros europeos ya se habian vuelto a Europa. De este modo se aplazaba el tirano, y en esta esclavitud y opresion permanecieron las misiones, sin experimentar otras funestas consecuencias de la persecucion desde el año 1826 hasta mediado el 38, en que acabó de desatarse todo el furor de la tiranía, por una causa en otras circunstancias insignificante. Per aquellos días fué preso un catequista de la mision de los dominicos, que llevaba cartas de un sacerdote secular para los Ilmo. Sres. D. Fr. Ignacio Henares, vicario apostólico, D. Fr. Domingo Henares, obispo coadjutor, y para los muy reverentes señores vicario provincial y provincial de la orden, Fr. José Fernandez y fray Jerónimo Hermosilla, con otros dos padres indignos. Aquellas cartas fueron presentadas al mandarín gobernador de la provincia meridional, llamado Trinh-quang-kanh, grande perseguidor de los cristianos; pero no habiendo podido coger a los misioneros que estaban en su provincia, habia mandado muchas veces al emperador asegurándole que todos aquellos se habian vuelto a Europa. Cuando este mandarín tuvo las cartas en su poder y se enteró del contenido, luego, sin meditar ni reflexionar las consecuencias, envió por espreso aquellos europeos en el distrito de su mando contra tantas reales órdenes que prohibian el permitirlo.